

Enrique Hernández Laos

Profesor-investigador del Programa de Doctorado en Ciencias Económicas de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Iztapalapa. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores nivel tres. Realizó sus estudios de licenciatura en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, la Maestría en Economía en El Colegio de México y el Doctorado en Economía en la School of Social Studies de la Universidad de East Anglia. Es autor de numerosos artículos y libros sobre cuestiones regionales, productividad, empleo, distribución del ingreso y pobreza en México, entre ellos, *La competitividad industrial en México*, UAM-Plaza y Valdés, 2000, y con Jorge Velásquez Roa, *Globalización, desigualdad y pobreza*, UAM-Plaza y Valdés, 2003. Es miembro del Comité Editorial de ECONOMÍA UNAM

Gustavo Gordillo

Doctor en Planificación y Desarrollo Económico por la Ecole Practique des Hautes Etudes, París, Francia. Ha sido profesor visitante en universidades de México y Estados Unidos. Entre sus artículos y libros publicados en 2004 destacan "Elementos para la elaboración de planes nacionales de seguridad alimentaria en América Latina" en *Políticas de Seguridad Alimentaria y Nutrición en América Latina*, Hucitec, Sao Paulo, Brasil; con Hernán Gómez, *Derecho a la alimentación en el Brasil de Lula*, UnB-Universidad de Brasilia, Centro de Estudios Avanzados Multidisciplinarios y Núcleo de Estudios Agrarios; "Seguridad Alimentaria y Agricultura Familiar", *Revista de la cepal*, núm. 83, y con Krister Andersson, "From Policy Lessons to Policy Actions: Motivation to

take Evaluation Seriously", *Public Administration and Development*. Fue miembro de una red de 75 organizaciones de proyectos en México (Unión Nacional de Organizaciones Regionales Campesinas Autónomas) y presidente del Comité Técnico de la Confederación Nacional Campesina, la organización más grande de campesinos en México. Fue Subsecretario del Ramo y Subsecretario de Política Sectorial y Concertación de la Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos en México y Subsecretario de la Organización y Desarrollo Agrario en la Secretaría de la Reforma Agraria en México. Desde 1997 es Subdirector General y Representante Regional de la FAO para América Latina y el Caribe

Rodrigo Wagner

Maestro en Ciencias Agrarias por la Universidad Católica de Chile e Ingeniero Agrónomo por la Pontificia Universidad Católica de Chile. Ha sido profesor en la Facultad de Agronomía e Ingeniería Forestal de la Pontificia Universidad Católica de Chile y en el Instituto de Formación y Capacitación de Santiago, Chile. Entre sus publicaciones destacan con G. Gordillo y J. Ortega, *Enough is not enough: Public expenditure and their quality in rural Latin America*, World Bank ABCD-LAC, Costa Rica, 2004, y con G. Gordillo, *Contracts for Regional Development: Inside the black box of coordination*, presentado en New Institutional Economics Annual Meeting, 2004, Arizona. En la actualidad es Consultor en Desarrollo y Estrategias para la FAO, investigador asociado en la Pontificia Universidad Católica de Chile, socio de FACTUM-Consultores en Marketing y miembro de la American Economic Association

Clemente Ruiz Durán

Investigador nacional nivel tres y profesor e investigador de la Facultad de Economía de la UNAM desde 1978. Es economista por la Universidad Anáhuac, realizó estudios de doctorado en las universidades de Pittsburg y de Uppsala. En la actualidad es Coordinador del Área de Economía Regional y Urbana del Posgrado de la Facultad de Economía de la UNAM. Ha sido profesor invitado en diferentes universidades nacionales e internacionales como UCLA, Universidad General Sarmiento de Argentina, Universidad La Salle, El Colegio de la Frontera Norte y la Universidad de Aguascalientes. Es autor de más de 100 artículos en revistas especializadas y ha publicado 18 libros entre ellos *Macroeconomía Global: Fundamentos Institucionales y de Organización Industrial*; *Dimensión Territorial del Desarrollo Económico de México*, y *Evaluación de las Potencialidades de las Entidades Federativas para Desarrollar Núcleos de Economía Digital*. Ha colaborado en investigaciones de la UNCTAD, BID, CEPAL, del gobierno federal mexicano, del Gobierno del Distrito Federal y del Banco Mundial. Recientemente recibió el Doctorado Honoris Causa por la Universidad Autónoma de Baja California y en 2000 mereció el Premio Universidad Nacional en Ciencias Económico-Administrativas. Ruiz Durán forma parte del Consejo Asesor de ECONOMÍA UNAM

Santos M. Ruesga Benito

Doctor en Ciencias Económicas por la Universidad Autónoma de Madrid, donde es catedrático de Economía Aplicada. Ha impartido cursos en numerosas universidades y centros de enseñanza españoles y de otros países. Se ha especializado en el estudio de las

relaciones laborales y de la economía informal, cuestiones sobre las que ha publicado un extenso número de artículos en revistas especializadas. Es autor de libros como *Economía y trabajo*, Pirámide, Madrid, 1992; *Los españoles ante la economía sumergida*, Centro de Investigaciones Sociológicas, Madrid, 1997; *Institutions and Regional Labour Markets in Europe*, Ashgate, Aldershot, 1998; *La economía sumergida*, Acento, Madrid; *Economía del Trabajo y Política Laboral*, Madrid, 2002, y *El empleo en un mundo globalizado*, Pirámide, Madrid, 2004. Ha participado en comités científicos, en consejos editoriales, y ha sido consultor de organismos internacionales. Es miembro activo de la European Association of Labour Economists, European Association for Comparative Studies and the Sociedad de Economía Mundial. Desde 2000 representa al Ministerio de Educación Español en el High Council of Europea University Institute, y desde febrero de 2001 es Vicerrector de Relaciones Institucionales de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo

Laura Pérez Ortiz

Doctora en Ciencias Económicas por la Universidad Autónoma de Madrid. Ha participado en diversos proyectos de investigación para el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte de España, como "Condiciones socioeconómicas de vida de los estudiantes universitarios en España", 2003, y "Recursos docentes e investigadores de las universidades españolas en Iberoamérica: identificación y desarrollo de redes universitarias en el área de las Ciencias Sociales", 2002. Colaboró con S. Ruesga en *Economía*

del Trabajo y Política Laboral, 2002, y ha publicado en revistas especializadas, junto con S. Ruesga, "La reducción de la jornada laboral como forma de creación de empleo: una revisión de la aplicación en Europa", *Revista de Economía Contemporánea*, 2003; con C. Resa, "El trabajo y las relaciones laborales en zonas fronterizas: el caso de Melilla", *Trabajo*, Universidad de Huelva, 2003, y con S. Ruesga y J. da Silva, "Política laboral y funcionamiento del mercado de trabajo en la Unión Europea", *Revista ABET*, Sao Paulo, 2003. Es secretaria y forma parte del Consejo de Redacción de la revista electrónica *LABÓRAL* que edita la Sociedad Augusto Plató

Francisco Rojas

Licenciado en Contaduría Pública por la UNAM. Ha ocupado diversos encargos públicos entre los que destacan Director General de Petróleos Mexicanos y Secretario de la Contraloría General de la Federación. Asimismo, prestó sus servicios en las secretarías de Programación y Presupuestos y de Hacienda y Crédito Público, así como en el Departamento del Distrito Federal. También ha sido presidente del Patronato de la UNAM, del Consejo Mexicano de la Industria de Productos de Consumo y del Consejo Corporativo de la Fundación Solidaridad Mexicana-Americana. En la actualidad es Senador de la República y participa en varias comisiones relacionadas con energía y finanzas públicas

Sergio Ordóñez

Licenciado en Economía por la UNAM con estudios de Maestría y Doctorado en Economía en las universidades de París VII y VIII. Es miembro del SNI nivel uno. Ha sido investigador en el CRIM-UNAM

y en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos y actualmente se encuentra adscrito al IIEC-UNAM, donde desarrolla el proyecto de investigación "La economía del conocimiento y México". Entre las publicaciones que se relacionan con la temática del trabajo que aquí se publica destacan: (coautoría) *Revolución informática, nuevo ciclo industrial y la nueva industria electrónica de exportación en México*; (coautoría) *La industria electrónica-eléctrica mundial. Una aproximación estadística*; "Nueva fase de desarrollo y capitalismo del conocimiento: elementos teóricos", *Comercio Exterior*, vol. 54, núm. 1, enero de 2004; "La nueva división interindustrial del trabajo y empresas electrónicas en México" en *Globalización y cambio tecnológico. México en el nuevo ciclo industrial mundial*, 2004; "La industria electrónica en México en el nuevo entorno internacional", *Comercio Exterior*, vol. 51, núm. 9, septiembre de 2001.

Ha participado en numerosos eventos académicos con ponencias relacionadas con la temática del presente trabajo como: "Nouvelle phase de développement et capitalisme cognitif: éléments théoriques" y "Le Mexique dans la crise et la reprise du capitalisme connitif: l'industrie électronique", Matisse-Université Paris 1 Pantheon-Sorbonne, y "La nueva industria electrónica en el contexto del Tratado de Libre Comercio de Norteamérica", CISAN-IIEC-Facultad de Economía

Benjamín García Páez

Doctor en Economía por la UNAM, Maestría en Ciencia por la Universidad de Londres y especialista en Economía de la Energía y Desarrollo Económico por la Universidad de Surrey, Inglaterra. Ha realizado estancias sabáticas en la Universidad de Grenoble, Francia, y en la Universidad de

Kent, Inglaterra. Desde 1987 es profesor de Crecimiento y Desarrollo Económico en la Facultad de Economía de la UNAM donde ha participado y coordinado múltiples equipos de investigación e impartido diversos cursos en la Licenciatura, la Maestría y el Doctorado. Actualmente es Investigador Nacional y Fellow del Institute of Energy de la Gran Bretaña. Ha dictado gran número de conferencias y ponencias y publicado diversos artículos. Recibió el Premio Nacional de Administración Pública (1994), la Distinción Universidad Nacional (1993) y el Premio de Economía del Colegio Nacional de Economistas (1984). Es autor de *La política petrolera en México, 1977-1981*; *Reforma del Estado y Modernización de la Empresa Pública: el caso de Petróleos Mexicanos*; *Economía Ambiental*; *Méritos de la Educación*, y *Habilidades para el Estudio de la Ciencia Económica*

Gregorio Vidal

Doctor en Estudios Latinoamericanos por la UNAM y profesor titular del Departamento de Economía de la Universidad Autónoma Metropolitana Iztapalapa. Es miembro de la Academia Mexicana de Ciencias, pertenece al Sistema Nacional de Investigadores y es coordinador del Programa Universitario de Investigación "Integración de las Américas" y de la Red Eurolatinoamericana de Estudios sobre Desarrollo Celso Furtado. En 2000 obtuvo el premio Jesús Silva Herzog que otorga el Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM. Ha sido profesor e investigador invitado en el Posgrado de Economía de la Universidad Federal Fluminense en Río de Janeiro, en el Instituto de Ciencias Matemáticas y Economía Aplicada en París, y en el Departamento de Economía Social V

de la Universidad del País Vasco, España. Ha impartido cátedra en las Facultades de Economía y de Ciencias Políticas de la UNAM y en la Escuela de Antropología del INAH. En la UAM Iztapalapa fue Director de la División de Ciencias Sociales y Humanidades, jefe del Departamento de Economía y del Área de Investigación de Economía Política. Entre sus libros destacan *México en la Región de América del Norte: Problemas y Perspectivas* (coord.), 2004; en coordinación con Arturo Guillén, *La Economía Mexicana Bajo la Crisis de Estados Unidos*, 2003; *Grandes Empresas, Economía y Poder en México*, 2002, y *Privatización, fusiones y adquisiciones: las grandes empresas en América Latina*, Barcelona, 2001

Yolanda García Mezquita

Doctora en Ciencias Económicas por la Universidad Autónoma de Madrid. Ha participado en numerosos proyectos de investigación y seminarios sobre temas de economía y empleo. Publicó el artículo "Los yacimientos de empleo en la política laboral de la Unión Europea" y colaboró en el libro *Economía del trabajo y política laboral* coordinado por Santos Ruesga. Es experta en temas de energía y su tesis doctoral versó en torno al proceso de liberalización del sector eléctrico español. Es autora de numerosas publicaciones sobre el sector energético, entre ellas, *La internacionalización del sector energético español: la experiencia hacia América Latina*, y *La nueva regulación energética: de los planteamientos teóricos a los resultados de las experiencias desarrolladas*. Actualmente trabaja para la Comisión Nacional de Energía de España